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连续三天三夜没怎么睡，锁旭宏脸色有

些发白,但因为喜悦与激动,白里又带

了些红。面对“你是如何坚持下来的”这个问题，

他面朝舷窗外的伶仃洋，微笑着说：“大海给我无

限的力量。”

时间是 2023年 6月 11日上午 9点。7个小时

前，就在这片海域，锁旭宏参与建设的深中通道

项目完成了最后一节沉管及最终接头安装，实现

海底隧道合龙。

深中通道，是连接广东省深圳市和中山市以

及广州市南沙区的大桥。该项目于 2016 年底开

工，计划 2024 年建成通车。届时从深圳到中山

只需 30 分钟车程，能极大便利珠江口东西岸互

联互通。

全长 24 千米的深中通道是继港珠澳大桥后

又一世界级的“桥、岛、隧、水下互通”集群工程，

其中海底隧道长 6845米，沉管段长 5035米，是国

内首次采用钢壳沉管隧道结构的项目，也是世界

首例双向八车道海底沉管隧道。

锁旭宏是中交第一航务工程局有限公司（以

下简称中交一航局）深中通道项目部测量管理中

心副主任。包括他在内，该项目沉管安装团队中

的大多数人都曾参与港珠澳大桥的建设——在

他们位于珠海市牛头岛的办公区域，抬眼就能望

见那条横亘的长龙。

同样是在伶仃洋上，同样是修路，在建设者

们看来，如果说 2018 年建成的港珠澳大桥意味

着诸多“从 0 到 1”的突破，那么深中通道就是在

实现“从 1到 2”的升级。

“船怎么还没动？”

6 月 8 日早晨，骤雨初歇，伶仃洋上碧空如

洗，大朵大朵的白云像热情的观众，在等待一场

特别的演出。

从属珠海万山群岛的牛头岛是这次演出的

舞台。世界首艘沉管浮运安装一体船“一航津安

1”静静泊在船坞里，等待着号令——它要航行 50

公里，完成沉管E23及最终接头的浮运安装工作。

海底沉管隧道是深中通道项目关键控制性

工程之一，其中沉管段由 32个管节和 1个最终接

头组成。作为最后安装的管节，附带最终接头的

E23 长 165 米，宽 46 米，高 10.6 米，排水量与一艘

中型航母相当。

“一航津安 1”的控制室在船体 4 层，拥有

360°绝佳海景视角。不过此时在船长王学峰眼

中，任何风景都比不过控制台上一排电脑屏幕显

示的信息。距离 2020 年 6 月深中通道第一节沉

管安装已过去了 3 年，所有人都想给这 3 年划一

个圆满的句号。

王学峰今年 49 岁，1995 年中专毕业后就上

了船。他入行初期跟过的工程船，驾驶室跟机舱

要靠车钟联系。比如，船长在驾驶台推 1 挡位

置，信号传递到机舱，轮机长也推 1挡，船就往前

开了。有一次，机舱里的船员睡着了，没有看到

船长发出的指令，结果船撞到了码头上。

“现在先进多了，可以在驾驶台直接控制机

舱里的设备。”王学峰说，他掌舵的“一航津安 1”

是目前世界上最先进的沉管施工专用船舶，实现

了沉管出坞、浮运、系泊与安装等综合作业一体

化。船上独有的动力定位系统还有自动驾驶、航

迹追踪、自动纠偏等功能，有效解决了沉管长距

离浮运过程中安全风险高等难题。

虽然一体船已高度智能化，但每次沉管安装

那几天，王学峰还是会“心里堵得慌”。港珠澳大

桥岛隧工程项目总工程师林鸣说过，“沉管安装，

每一节都是第一节”。在深中通道同样如此：每

一次都战战兢兢，如履薄冰。

10 点，“一航津安 1”启航。在距离船坞约 1

公里的拍摄点，一群记者举起了相机或手机。不

过等了好一会儿，眼前的景象似乎没什么变化。

“船怎么还没动？”有人疑惑。

“这可不是火箭发射。”有人打趣。

沉管重约 8 万吨，“一航津安 1”自重约两万

吨，这两个大家伙要动起来没那么快。

一体船长 190.4 米，宽 75 米，型深 14.7 米。

坞口宽 85米，北边几十米就是山，如果操作不精

准，容易搁浅。经过两个小时的缓慢绞移，“一航

津安 1”倒船出坞，随后 180度转体北上。

这样的速度，对巨无霸而言已是快的。

安装也很慢——最终接头以每分钟 5 至 10

毫米的速度缓缓推进，距 E24管节 1.9米的距离，

“走”了近 10个小时。“沉管对接难度不亚于航天

飞船在太空对接，太不容易了！”王学峰说。

慢，是为了滴水不漏。

其实，海本来就是慢性子——温度变化慢，

声音传导也慢。一篇有关深海的文章中这样写

道：在今天这个加速的时代，仿佛世间万物都在

以光速奔向未来，只有海洋是个例外，它仍然在

慢悠悠地原地踏步。

慢吞吞的海遇到了“一天一个样”的超级工

程。大海每个月有两次小潮，此时海水流速较

慢，便于沉管作业。深中通道的沉管隧道基本是

以一月一节的速度安装，相比于港珠澳大桥建设

时的两月一节，快了一倍。

在海里修路，慢与快都有了新的定义。

“在港珠澳的时候……现在……”

自重两万吨的船，要运输 8 万吨的沉管，海

洋是最好的助手。所谓“浮运”，即管在船下，浮

在水中运输。

“在港珠澳的时候安装船没有动力，要靠 8

艘拖轮拖着走，现在一体船自带动力，是‘抱’着

沉管走。”说到“一航津安 1”投用后的变化，王学

峰很骄傲。

港珠澳大桥建成后，当时的沉管安装团队一

半人去了大连湾海底隧道项目，一半人到了深中

通道项目。“在港珠澳的时候……现在……”成了

这些转战两地的建设者惯用的句式。

王学峰说，在港珠澳的时候，沉管安装船控

制室空间小，有时“连站的地方都快没了”；现在

的“一航津安 1”控制室宽敞多了，而且船上实行

分区作业，大家都有了各自的“工位”。

锁旭宏说，刚到港珠澳的时候，测量人员要

带上大大小小的仪器在陆地上量位置、测坐标，

通过对讲机报数，施工人员再据

此调整作业；现在实现了数字测

量、实时测量、智能测量，“就像从

普通公路上了高速公路”。

沉管安装指挥宁进进说，在

港珠澳的时候浮运 12 公里，花了

12 小时，现在浮运 50 公里，也是

12个小时。

宁 进 进 是 个 身 材 魁 梧 的 大

汉。2017 年 5 月 3 日，港珠澳大桥

海底隧道最终接头对接时需要有

人到接头内部配合观测。因为熟

悉接头系统构造，他主动报了名。

孤身一人在 28米深的海底待

12 个小时，宁进进坦言自己也“很

害怕”。对接完成，他爬出人孔井

时，刚好看到了那天的夕阳，“那

一刻，感觉世界真的很美好”。

6 年后的现在，也是海底隧道

最终接头对接，深中通道项目在

世界范围内首次尝试了整体预制

水下推出式最终接头，具有水下

作业轻量化、施工流程高效化、控

制系统自动化、沉管对接精确化

等优点。“而且，不用再有人在海

底看着了。”宁进进说，通过远程

操控，海底隧道合龙实现了毫米

级精准对接，“太顺利了，顺利得

我都有点不习惯”。

从港珠澳大桥到深中通道，干

着同样的工作，方法、技术迭代更

新了，参建者的心态也“迭代更新”

了。锁旭宏说，在港珠澳的时候，

一切从零开始，大家很容易焦虑；

现在可借鉴的经验多了，团队成员

的自信心明显增强了。工程技术

部沉管分部部长管泽旭也说：“在

港珠澳的时候，主要是学习和摸

索，现在每个人都能独当一面。”

两座跨海大桥，就像是两兄

弟，在伶仃洋上遥遥相望。

3 年 前 ，林 鸣 在 接 受《工 人

日 报》记 者 采 访 时 曾 说 ：“ 像 港

珠 澳 大 桥 这 样 的 工 程 ，反 思 的

时候会发现，要是重新来过，可

以干得更有效率、更可持续、更

低成本。”

如今，林鸣的愿望，后来者们

正在一一实现。

“创新哪有那么容易的？”

在深中通道项目中，海底隧

道前期沉管安装都是靠在其顶部

架设的测量塔来接收北斗信号以

获取定位数据。由于最终接头推

出段是像抽屉一样套置在 E23 沉

管内部，测量团队必须为之匹配

新的测控方式。

“相机能够捕捉物体在各种运动状态下的变

化情况，用来测量沉管的位置应该也没问题。”一

次研讨会上，锁旭宏提出了给最终接头“装眼睛”

的设想。他还半开玩笑地说，“两个眼睛一起看

更准确，相机是不是也一样？”

“水下双目”研发由此展开。

此前，摄影测量技术在陆地上的运用已比较

成熟，但场景换到水中，可参考借鉴的案例几乎

没有。锁旭宏和同事就从头开始尝试。珠江口

泥沙含量大，水下环境浑浊，反复调整相机参数

后，团队依然难以精确测量到相关数据。

一天晚上，看着从窗口漏进来的月光，锁旭

宏一下有了主意：从光源上做文章。

于是，测量团队又进行了几十种光源与七八

种相机的排列组合式试验。据锁旭宏介绍，由于

多次测试效果不佳，中途大家

不是没想过放弃。直到使用了

白炽灯做光源，“光斑清晰度一

下子提升了许多”。后来，团队

又与深圳大学合作研发出了定

制相机，最终让“水下双目”达

到了毫米级测量精度。

玩笑变成现实，是创新独

具的魅力。

摄 影 测 量 并 非 没 有 局 限

性，如果对接过程中遇到体型

较大的鱼类等遮挡物，相机就

可能无法正常工作。为此，锁

旭宏和团队提出了“水下双目+

水下拉线”组合定位技术，保证

测量万无一失。

新问题来了：水下拉线难

以实现水下精准测角。一天夜

里躺在床上，锁旭宏突然又想

到了用“激光+摄像”的方法测

角，“越想越兴奋，恨不得马上

做一个放到海里试一试”。

锁旭宏一直记着，自己在

港珠澳大桥做测量工作时，林

鸣跟他说过：“年轻人就像一张

白纸，想做什么创新就去做。”

不过，站在巨人肩膀上的

建设者有“出于蓝”的底气，也

有“胜于蓝”的压力。

今年 3月，在最终接头水下

重 载 演 练 前 做 设 备 水 密 测 试

时，水下双目摄影拉线位移计

出现渗水现象。接到电话那一

刻，锁旭宏觉得自己“着火了”。

重载演练是最终接头安装

前唯一一次模拟检测机会，这

个时候设备渗水，在锁旭宏看

来相当于即将错过高考前最后

的模拟考试。

赶到现场，看到相机镜头

上全是水，锁旭宏说“当时真想

哭”。但他没时间哭，因为留给

团队寻找合适水密胶的时间只

有 72小时。

那 3天，测量团队成了水下

密封团队。七八种水密胶一个

个轮番试。胶水灌注后 24小时

才能凝固，又不能烘干，只能眼

睁睁等着，“恨不得用嘴吹”。

到后来，有人手里拿着胶瓶子

睡着了。

赶在演练开始前一小时，

仪器重新做好了密封。人们抬

着它，“像抬瓷器一样”送到现

场。直到那时，锁旭宏才发现

自己已满嘴是泡。

“ 我 们 搞 测 量 是 专 业 的 ，

但 做 深 海 水 密 真 是 门 外 汉 。

跨 专 业 的 创 新 哪 有 那 么 容 易

的？”后来，锁旭宏这样反思。他把一个相机

密封盒放在办公桌上，提醒自己以后想问题

一定要周全。

“你这么能吃苦，就招你了”

在中交一航局深中通道项目部，有两个在读

博士生。

一个是副总工程师寇晓强，他从 2020 年开

始攻读清华大学第三届创新领军工程博士。另

一个是锁旭宏，去年他从本科学历直接“跳了

级”，成了兰州交通大学的一名在职博士生。

超级工程给了两位博士生研究课题，也给了

他们攻克难题的超级平台。寇晓强一半时间在

船上，一半时间在实验室里。他说，在现场时，是

发现什么问题就解决什么问题；在科研时，还要

提出问题研究问题，“这样才能在某个方向上真

正有所建树”。

工作 11年，锁旭宏已拥有 60多项发明专利，

还得过航海学会科技进步奖。不过在参与港珠

澳大桥和深中通道建设过程中，他依然感觉到自

己在理论上存在不足。博士生阶段，他的主攻方

向是沉管隧道测控研究。

锁旭宏有三位导师，都是国内测绘界不同细

分领域的大拿。但在锁旭宏入学之初，其中一位

导师、兰州交通大学教授闫浩文就对他说：“你研

究的方向我们都不太了解，只能在你遇到问题时

提供一些建议。你自己一个人走这条路，会很孤

独，很煎熬。”

锁旭宏默默听着，没有丝毫要退缩的念头，

反倒生出一腔孤勇。

探索无人区意味着每走一步都可能是在创

新，也意味着会多吃苦。而吃苦，一直是锁旭宏

的“强项”。

2011 年 10 月，锁旭宏参加了中交一航局的

校园招聘。当时企业人事部门的负责人问起他

暑假怎么过的，锁旭宏说自己每天早上 5点起床

和父亲一起挖洋芋，挖好的洋芋分好类后，当天

傍晚在集市售卖，一天能卖出一吨多。卖来的钱

就是一家人一段时间的生活费。

“你这么能吃苦，就招你了。”负责人说。本

来招聘流程有 3 轮面试，结果第一轮结束，锁旭

宏便拿到了三方协议书。

自那以后，从小长在大山里的甘肃人锁旭宏

与大海结缘。

当初招他进公司的前辈没看走眼，无论在参

建港珠澳大桥、深中通道时，还是在攻读博士学

位时，锁旭宏都保留着当初挖洋芋的那股劲儿，

只为把沉管测控做到极致。

从港珠澳大桥转战深中通道，锁旭宏有一

个愿望：在沉管安装中用上我国自己的卫星定

位系统。后来他做到了。“我们首次将北斗系统

引入沉管施工领域，连续 7 节沉管实现毫米级

对接，最小偏差仅有 0.6 毫米，刷新了世界纪

录。”他说。

他还带领团队研发出新一代沉管浮运安装

智能化测控系统，填补了国内相关领域空白。“我

还想把海上精准测绘向陆地扩展。”说起这些，锁

旭宏因为最后一节沉管及最终接头安装而熬红

了的眼睛闪闪发光。

这个从山里入海的男人想一直游。大海无

垠，探索无界。

“怎么还没放烟花？”

“顺利吧？怎么还没放烟花？”6 月 10 日深

夜，锁旭宏的妻子给他发来微信。

放烟花，是每一次沉管安装成功后项目上的

保留节目。这一回，E23 和最终接头一起安装对

接，作业时间拉长了。

6 月 11 日凌晨两点，在距离“一航津安 1”启

航 64 小时后，隧道成功合龙的消息传来。过了

一会儿，伶仃洋漆黑的海面上焰火升腾，一片绚

烂。火光照亮了大海，也照亮了甲板上每个人

的脸。

锁旭宏掏出手机，录下现场的视频发到了家

人的微信群里。

锁旭宏有 1个多月没回家了。2021年，他的

妻子辞去在甘肃的护士工作，带着两个孩子到中

山安了家。尽管距离近了，但大部分时候锁旭宏

都在海上。这次深中通道项目的一个关键节点

干完了，他计划着先回中山，再与妻儿一起回一

趟老家，“已经快一年没见到父母了”。

那个凌晨，刚刚结束工作的王学峰也在“一

航津安 1”甲板上看了烟花，“眼泪直打转”。一

艘船造价 5 亿元，单节沉管造价两亿元，当了近

30年船员，王学峰觉得自己的航船生涯能赶上这

么一项大工程，“太值了！”

不过，王学峰知道，这还不是终点。他听说

以后还将实现沉管一键安装，“未来会是什么样，

我很期待”。

烟花，是为所有参与深中通道建设的劳动者

而放的。

在距离“一航津安 1”不足 3 公里的海域上，

有另一艘体格庞大的工程船——整平船“一航

津平 2”。每次沉管安装前，都由后者提前一周

在沉放海域进行整平。“安装和对接都成功了，

我们的心才能真正放下。”“一航津平 2”船长秦

金山说，“这么多人都在干同一个超级工程，我

挺自豪的”。

6月 11日一早，深中通道施工队班组长陈超

就看到了沉管安装对接成功的新闻。那天海上

光照很强，他照样和工友到大桥西人工岛铲沙

子。十多年前，陈超也在港珠澳大桥项目当过

工人。“这些活儿啊，干的时候可烦了，但干完了

还挺有成就感的。”他抹了一把额头上的汗，这

样说道。

他们共同造就了超级工程，超级工程也让他

们每一个人拥有了自己生命中的灿烂时刻。

6 月 7 日，E23 管节安装的前一天傍晚，记者

在一体船上第一次看到它。它浮在海水中，海浪

轻拍着它的钢壳。那是它最后与阳光亲近的时

候。再有一天，它将与其他 31 个管节一起躺在

海底，等待车来车往。一同沉入海底的，还有 3

年来每一次安装、对接的点点滴滴。

无数个日与夜里，建设者们付出了什么，大

海全知道。

6月8日，“一航津安1”拖带E23管节及最终接头出坞。 苏振飞 摄

锁旭宏在测试水下双目设备。 宋智强 摄

王学峰在一体船驾驶室检查系统。 陈振强 摄

E23管节及最终接头完成预制，即将下水。 曹瀚文 摄


